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12 月 1 日起，宁波日报携
手宁波通商银行推出“我的月
湖记忆”征集活动，面向全球
重金征集新老宁波人的月湖记
忆，一张旧照、一段往事、一
缕乡愁，让我们一起来倾听月
湖的千年回响，感悟宁波的历
史文化之魅。

“月湖记忆”可以是一段
令人难忘的经历，也可以是一
张有故事的老照片，文字一般
不少于 500 字，照片要有自主
知识产权。

内 容 请 发 至 邮 箱 ：
249129224@qq.com。 来 信 请
留下电话号码。

本次征集活动为期 10 天。
其间，宁波日报、甬派客户
端、中国宁波网将每天择优进
行刊发。活动结束后，我们将
组织评选，对其中的一二三等
奖进行重奖。

记 者 张 燕
通讯员 林祥竤 宋 兵

昨天，长 400 米的“地中海米
娅”集装箱轮在宁波、舟山两地共
4 艘拖轮的助推下，缓缓驶离宁波
舟山港穿山港区北三集司 4 号泊
位。这标志着宁波舟山港拖轮经营
一体化正式启动，“一港两拖”正
式宣告结束。

据了解，从事此次拖轮业务的
分别是舟山的“舟港拖 12”“港兴
拖 229” 和 宁 波 的 “ 甬 港 拖 31”

“甬港拖 32”。11 月 11 日，舟山港
海通轮驳有限责任公司（简称“舟山
港海通”）取得了经营地域载明为

“ 宁 波 舟 山 港 ”的《港 口 经 营 许 可
证》，该公司在报备跨港的拖轮将可
在宁波舟山港全港域为船舶提供顶
推、拖带服务。此次是舟山港海通
取得新的港口经营许可证后，旗下

“舟港拖 12”“港兴拖 229”拖轮首
次在宁波港域从事拖轮业务。

一般而言，大型船舶进出港都
需要配备拖轮助泊，港口拖轮已成
为港口生产作业中的重要工具。由
于行政区划等原因，此前分属宁
波、舟山两地的拖轮只能在各自港
口开展业务，不能在宁波舟山港全
港域从事相关服务。

近年来，随着宁波舟山港港口
吞吐量逐年上升，进出港的船舶数
量增多、吨位增大，所需的拖轮数量
越来越大。目前，宁波共有各类助泊
拖轮 45 艘，承担着整个宁波港域及
周边海域的助泊、水上消防、抢险等

任务，去年拖轮助泊量 95190 艘次。
但是，两地港口作业高峰时段

均不同程度出现拖轮紧缺，拖轮数
量无法满足助泊需求。经测算，在
船舶集中靠港及作业高峰期，宁
波、舟山两港域的核心港区拖轮缺
口分别为 6 艘和 14 艘左右，一定程
度上影响了港口生产效率和港口服
务质量。

为解决区域性、偶发性的拖轮
短缺问题，进一步提高两地现有拖
轮利用率，浙江省交通运输厅今年

出台了 《宁波舟山港港口服务业一
体化试点方案》，明确以拖轮经营
两地互认试点作为宁波舟山港高水
平一体化改革突破口。

为推动宁波舟山港港口服务业
一体化试点提供示范，宁波、舟山
港航管理部门分别选取宁波甬港拖
轮有限公司、舟山港海通轮驳有限
责任公司等 4 家企业作为首批试点
单位。

据宁波市港航管理中心相关负
责人介绍，拖轮经营一体化改革试

点启动后，相关试点企业只要按规
定在宁波或舟山港域完成港口经营
许可变更，其拖轮就可在宁波舟山
港全港域为船舶提供顶推、拖带服
务，实现拖轮资源利用效用最大化。

“拖轮经营一体化在促进信息
互通互联，扩大企业经营范围的同
时，两港之间的拖轮整合调度也解
决了区域性、偶发性拖轮短缺时难
以调度的困难。”宁波甬港拖轮有
限公司和舟山港海通轮驳有限责任
公司的相关负责人一致表示。

助推世界级大港“新突破”

宁波舟山港拖轮经营一体化启动

“地中海米娅”集装箱轮在4艘拖轮的助推下，缓缓驶离宁波舟山港穿山港区北三集司4号泊位。（宁舟 摄）

本报讯 （记者周琼 通讯员
许宇清） 辗转在各个工地中“候
鸟”般务工的建筑工人，如何及
时、足额拿到工资？昨日，来自江
北区人社部门的消息显示，当地立
足工地场景、聚焦工人权益，探索
打造了“浙里薪无忧”数字化治理
平台，通过将监管窗口前移、治理
流程重塑、服务事项简化，实现欠
薪治理体系迭代升级。

“自从我们公司接入这套系统

后，工资发放、人事管理的效率提
升了不少，全程透明、高效的监管
让我们少了很多烦忧事。”江北一
家建筑工程公司相关负责人告诉记
者。“浙里薪无忧”平台在集成赋
能和模式创新的加持下，对每名农
民工的合同签订、工价约定、实名
考勤、工资确认、银行代发等整个
工资产生、发放等全过程进行监
管，不仅为企业用工带来了便利，
也为农民工权益撑起了“保护伞”。

一直以来，建筑项目农民工工
资能否按时按量给付，厘清谁应给
钱、给多少钱、何时给钱是一个

“老大难”问题，“浙里薪无忧”平
台的打造，为农民工工资问题解决
提供了新的路径。在青秀澜湾工地
做了几个月水电工的敬关民，前段时
间因为工资结付问题而一直苦恼，向
用工方反映无果后，在工友的建议
下，通过“浙里薪无忧”平台进行投
诉，短短 5 个小时后，他在手机上收

到了一条待核对确认详细“考勤表”
“工资单”消息，按照提示引导，进行
一番操作后，一天后敬关民便收到了
这笔足额工资，当向记者谈到整个过
程，他依旧觉得“不可思议”。

据了解，通过这一信息平台，
系统可以根据工人出勤记录自动生
成劳务公司出勤表，并按照实名制
登记情况生成工资单，再推送至劳
资双方进行确认，与银行实际代发
工资进行比对后，实现按月足额支
付工资。此外，农民工也可以通过
手机对自己的工资情况进行快速投
诉，实时推送至总包单位处置并反
馈备案至劳动监管部门，从而进一
步实现欠薪隐患的提早发现事前介
入、欠薪事件的及时预警事中调处、
欠薪案件的证据固定精准打击。

建筑业劳务欠薪难题怎么破？

江北打造“浙里薪无忧”平台

我儿时并不在宁波老城区生
活，所以我与月湖的故事，不是记
忆的过去时，而是正在不断生成新
记忆的进行时，研究和传播好包括
月湖故事在内的宁波故事，是我的
日常工作任务之一。

说来也巧，女儿考上二中后的第
一份作业便是“月湖寻宝”课外调查，
需要去实地了解关于月湖的历史人
文典故等。我记得当时她写的调查报
告题为《从水则碑到鸭子船》，在她看
来，水则碑和鸭子船有各自的象征意
义，从月湖的这头走到那头，处处让
人觉得月湖仿佛就是宁波这座城市
不间断的历史缩影。

再后来，因为月湖畔的共青路
成了女儿上学的必经之路。在接送
与等待的闲暇，拍些湖畔风光、想

象一下这座承载“半部明州史”之
湖的历史经纬度，成为我最喜欢做
的事情。

上个月，天一阁·月湖景区恢复
了吴冠中先生名画《双燕》的“母体”
实景，一时间千年月湖成为网红打
卡地，这令我想起一桩往事。

五六年前去北京进修时偶遇在
京读博的友人珊娜，她是上虞人，
在宁大读的本科。他乡遇故人，谈
论最多的自然就是关于在宁波的过
往回忆。当时她还带我去北京 798
艺术区看了一场关于吴冠中先生画
作的展览。在吴冠中先生的诸多作
品中，她最喜欢的便是 《双燕》。

多年前，我也曾买过吴冠中先
生的一本文集，尤爱读那篇《双燕》，
知道那画最初便是在当时的宁波火

车南站附近画的。我后来专门到火
车南站附近寻找，却并未找到与画
中相似的建筑，以为如吴冠中先生
在文中所述，这《双燕》的母体大概
已经在城市化进程中消失不见了。
后来才知道，那建筑仍在，不过在景
区改造中被遮挡住，不易发现罢了。

我常常对着一池静静的湖水发
呆，有时仿佛能望见湖上飘荡着的
浓浓乡愁，有我的，也有他人的。
有一回，一群上海口音的游客从身
边经过，似乎刚从火车南站出来，沿
共青路往天一阁方向边走边拍照。
其中一人指着某处跟同伴讲起小时
候在这里发生的事，声随人走，渐
行渐远，不变的是那份乡愁。

我们今天所见的月湖，已然不
是吴冠中先生当年所见的样子。吴
冠中先生当年所见的月湖，也未必
是范钦先生在湖畔筑天一阁时的样
子，甚至可能也不是全祖望先生所
见的样子。在历史进程中，城市不

断有机更新，但有些东西总会以某
种独特的方式，被或隐或显地保存
下来，成为一座城市的文化记忆。
这或许也是吴冠中先生当初用画笔
记录下来的初心吧，给大家留住一
份诗意的乡愁。

（作者系宁波市文化旅游研究
院副院长 记者廖惠兰整理）

宋臻：《双燕》里的诗意乡愁

月湖美景。 （宋臻 摄）

本报讯（记者董小芳 通讯员
钟法）“这样的普法形式特别好，
让我深刻认识到，超底盘开采不仅
会危害生态环境，自身也会受到严
厉 的 处 罚 ， 甚 至 构 成 犯 罪 。” 日
前，20 余名宁波矿业权人代表汇
聚一堂，收看了市中级法院依托

“四明”云法庭推出的特别节目，
真实鲜活的案例给他们带来了极大
的触动与警示。

“四明”云法庭是市中级法院
倾力打造的案例普法品牌。该平台
依托中国移动微法院，充分发挥法
院案例资源丰富的优势，针对行政
机关干部、企业家、律师、学生、
社区居民、村民等不同群体，精准
化推送庭审直播、精剪庭审视频点
播、法官释法等普法课程，案件类
型涵盖刑事、民商事、行政、知识
产权等。

去年 10 月，市中级法院与市
委党校合作建成了“云法庭”远程
庭审观摩系统，通过专网形式为市
委党校提供常态化庭审观摩和案例
教学服务。

今年 6 月 2 日，市中级法院将
“云法庭”升级为以“明法理、明
公理、明事理、明情理”为内涵的

“四明”云法庭，并围绕该院首例
一审侵犯商业秘密刑事案件开展以
案释法活动，300 余人通过线上线
下方式参与。

9 月 1 日，“四明”云法庭走进
全市 13 家中学开展普法活动，首
次以移动微法院为载体，通过云端
投放的方式为 1 万多名中学生带去
了“开学法治第一课”。针对中学
生身心特点和实际情况，选取了特
定的案例，激发同学们学法守法的
热情。

近期，结合“宪法宣传周”，
我市两级法院走进中小学、高校、
律所、企业、农村、社区等场所，
累计开展“四明”云法庭普法活动
50 余场，参与人数超过 2 万人次。

据统计，“四明”云法庭上线
一年来，我市两级法院已通过线上
线 下 方 式 ， 举 行 普 法 活 动 80 余
场，为 4 万余人送去精准普法服
务。

“四明”云法庭上线一年
精准普法服务4万余人

本报讯（记者方琴 邱韵） 近
日 ， 网 友 通 过 中 国 宁 波 网 民 生 e
点通群众留言板反映，北仑区新
大路 47 号美家公寓旁边的化粪池
经 常 爆 掉 ， 弄 得 整 条 小 巷 非 常
臭 。 小 孩 在 路 上 玩 也 非 常 不 安
全 。 关 键 是 公 寓 方 对 此 不 闻 不
问，还在公寓楼顶加盖 10 多间违
建，用于出租。

该问题经民生 e 点通群众留言
板受理后，北仑区新碶街道回复，
美家公寓为个人所有，化粪池问题
已经督促公寓产权人进行整修。违
建部分已发函给相关部门，认定其
违建后城管将进行执法。

12 月 7 日下午，记者在美家公
寓旁边的小巷子里看到令人惊愕的
一幕。只见巷子路面凹凸不平，满
地污水，北侧的一处落水管正哗哗
地往外排放白色的肥皂水，长长的
黑色积水带让人无处下脚。

路过的一位大爷指着水管抱
怨：“你看，上面洗衣服的水就这
样直接排到路面。这个情况已经有
好多年了，一直没有解决。”在他
的指引下，记者还看到南侧墙面上
的多根水管已断裂。

记者继续往里走，发现美家公
寓背后有一处空地，里面停了若干
辆私家车。然而角落里尽是垃圾，
塑料袋、废弃马桶、饮料瓶、废纸
板⋯⋯不一而足。墙边还有黄色的
类似粪便的不明物体，令人作呕。
记者抬头看到，公寓顶部是一排另
外搭建的房屋，钢质墙体已是锈迹
斑斑。

美家公寓如此脏乱环境何时整
改？楼顶加盖是否属于违建？相关
进展记者也将继续关注。

发现身边不文明，请您继续通
过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后直接留言
3、登录中国宁波网民生 e 点

通

污水遍地楼顶加盖 大量垃圾藏身角落

北仑美家公寓“美”不起来

巷子里满是污水，几乎没有可以下脚的地方。 （方琴 摄）

本报讯（记者吴向正 通讯员
龚静）“脚踏实地”马蹄内翻足病
人救助工程是鄞州区慈善总会今年
新推出的一项慈善救助项目，由宁
波市第六医院配合执行。日前，该
项目第一例救助手术在市第六医院
顺利完成。

小杰今年 17 岁了，因为先天
疾病他已经历了 3 次大手术：1 岁
时的先天性心脏病手术、2 年前的
右侧马蹄内翻足矫形手术、1 年前
的脊柱侧弯手术。其父母说，每次
经历大手术，他俩的心都在煎熬，
因为手术有太多的不确定性，担心
一旦出现并发症或突发情况，小杰

的身体是否挺得住？治疗费用是否
足够？而且这个原本并不富裕的工
薪阶层家庭，几乎被高额的医疗费
压垮。

近年来，小杰的左侧马蹄内翻足
症状越来越严重，因为病情导致的行
走不便、外观等因素被学校里的孩子
嘲笑，他变得郁郁寡欢，但是这个家
庭已无力承担再次手术的费用。

当小杰父母几乎想放弃继续治
疗时，适逢鄞州区慈善总会新推出
了“脚踏实地”救助项目。经过小
杰所在户籍村委会审查、公示，并
经鄞州区慈善总会核实，该会在第
一时间下拨 1 万元专项款对小杰进
行救助。市第六医院足踝外科专家
团队经过反复讨论研究后，在最短
时间内确定了手术方案。专家团队
经过 3.5 个小时努力，成功给小杰
做了手术。

鄞州区慈善总会
实施“脚踏实地”救助项目
该项目首例马蹄内翻足手术成功完成


